

La hora de las derechas

En las declaraciones del Sr. Maura, que publicó «El Día», se observa un dejo de satisfacción agridulce.

El ilustre prohombre estima los recientes sucesos como otras tantas conferencias de la realidad, y a fe que tales lecciones de cosas repiten punto por punto lo que el Sr. Maura dijera en múltiples ocasiones, y que no constituye un arcano para los que con espíritu sereno y libre de trabas partidistas asistían al desarrollo del viraje nacional.

¿Quién tildará en lo sucesivo de pessimista al ex presidente conservador? Los que llamaban «pessimismo», sin fundamento ni probabilidad; los ciegos moradores de la ciudad alegre y confiada de los partidos de turio y sus arrabales izquierdistas han hecho presa en las entrañas de la patria más graves y más crueles de lo que anunció la voz previa del injustamente desiderado de la política gobernante.

Sus predicciones acerca de la imposibilidad de que subsistiese el divorcio entre la nación y el Poder público se han confirmado. Y lo mismo las presunciones referentes al fin anárquico, sedicioso, de las sordinas y premiosas colaboraciones que incubaban la revolución en los despachos ministeriales. Los cuervos que han querido sacar los ojos al régimen, el régimen los crió, les dió actas, les otorgó favores, los hizo omnipotentes y les dió secuaces. El aspido que quiso morder y matar al Estado español, el Estado, con el calor de seno, lo reanimara.

Pues el augurio ádicador de que los partidos de coro no podrían gobernar en breve, ¿no es hoy una objetividad palpable? Romanones renunció al Poder y á la jefatura del partido liberal, porque no podía gobernar. García Prieto planteó la crisis y declinó el encargo de volver á formar Gabinete, porque no podía gobernar. Dato, ni gobernó en su anterior etapa ni gobernó en la presente, sobre lo cual no poco ni de escaso interés manifestaron si las circunstancias, hostiles a comentar, no lo vedaban.

El decoro de la autoridad, el rigor de los resortes de gobierno, cuya pérdida y relajación tan frecuentemente lamenta el Sr. Maura, hace visto ahora cómo son imprescindibles y condiciones «sine quibus non» para el ejercicio del Poder y el mantenimiento de la paz pública.

El problema regionalista, uno de los que más seriamente preocupan hoy, que reviste caracteres gravísimos en algunas regiones, tuvo por paladines patriotas, fuera de las regiones oficiales, al insigne D. Juan Vázquez de Mella; en el banco azul y en la presidencia del Consejo, al Sr. Maura. Y con el Sr. Maura colaboraban los representantes regionales, que hoy rebullen

amargados, hoscos y con no muchas... ni resguardadas esperanzas!

Finalmente, los procedimientos del Sr. Maura, los famosos procedimientos del Sr. Maura, la calumniada represión de 1909, que no fueron sino el cumplimiento exacto de las leyes, han alcanzado en nuestros días la sanción más espléndida, la rehabilitación más completa y con los pronunciamientos más favorables. Con aplauso de todas las clases sociales, con el voto en pro de la parte de Prensa que antaño tocó al rebato, con el silencio ó el elogio de las fuerzas liberales, que entonces formaron el cuadro y fueron facciosamente al asalto, se ha acudido en Agosto al método de Maura y La Cierva, y se han adoptado las mismas medidas que ellos adoptaron, y aún se han extremado. Y a los que así han cumplido con su deber se les saluda como á salvadores de la patria...

En qué se fundaría en adelante el «Maura, nos?»

Abajo, no podría fundarse en el horror al cumplimiento firme de las leyes, por duras que sean. Ese cumplimiento es necesario, y en él han tenido que refugiarse hasta los que lo maldecían.

Arriba, no podría fundarse en el temor á las revoluciones y desórdenes callejeros. Sin Maura en el Poder, las revoluciones estallan, y al amparo del «Maura, nos?» se puebla el plantel revolucionario.

El Sr. Maura tiene el camino expedido, y si volviese á gobernar, volvería entre elogios unánimes de la opinión y apoyado por la inmensa mayoría de los españoles.

Mas no solamente al Sr. Maura asisten motivos de satisfacción, sino á todas las derechas españolas. A las que en el Sr. Maura creen, á las numerosas y poderosas que reconocen por verbo y guía al eximio D. Juan Vázquez de Mella; á las fuerzas afines independientes, que todos esos sectores derechistas coinciden en no pocos puntos de vista fundamentales.

La vida, en su siempre oscuro volverse, ha impuesto la necesidad de sus métodos, y el valor interpretativo de sus ideas y la eficacia de sus soluciones. La sociedad española, en elocuentes plebiscito, ha aceptado las lecciones de la realidad.

Ha sonado la hora de las derechas. No podrán lanzarse inmediatamente á la acción porque políticamente no se actúan mientras las circunstancias no sean normales y rija la plena garantía constitucional. El instante habrá de escogerlo los Sres. Mella, Maura...

Nosotros cumplimos un deber al representarles la disposición de los espíritus, los anhelos de la opinión, el estado social.

Está es la hora de las derechas.

POLÍTICA INTERNACIONAL SOCIALISTA

LA LEYENDA DEL IRREDENTISMO

«Desde Alsacia-Lorena á los Balcanes, las poblaciones anexionadas, las tierras irredentas, han de ser devueltas á las unidades nacionales de que fueron arrebatadas y á las cuales de reanar volver á pertenecer. Averdo sobre política general internacional de los socialistas aliados en Londres, publicado en L'Humanité.

Esto no es una afirmación mia ni sólo una afirmación de los austriacos. Lo reconocen los italianos.

Seipio Sigheli habla de un «período eslavo» (último página naziólistas). En Istria la población total es de habitantes 403.550; los ciudadanos austriacos ascienden á 386.473; de éstos hablan italiano 147.000 y 238.000 hablan eslavo, servocroata, alemán u otras lenguas.

Las proporciones respectivas son las siguientes en Istria:

Servocroatas, 43,1 por 100.

Italianos, 38,1 por 100.

Eslavos, 14,8 por 100.

Alemanes, 3,3 por 100.

Otras razas, 0,7 por 100.

En Trieste y su territorio, Gorizia y Grádica y la Istria hablan italiano 382.000 habitantes, y 444.000 otras lenguas.

El crecimiento de la población (1900-1910) ofrece para la misma Trieste, la irredenta por autonomía, los siguientes resultados:

Los italianos han disminuido del 77,4 por 100 al 74,4; los eslovenios han aumentado del 16,3 al 19,4. Para la Istria el resultado es el siguiente:

Los italianos han disminuido del 40,5 por 100 al 38,1; los eslovenios han aumentado del 14,2 al 14,8; los croatas, del 42,5 al 43,1, los alemanes, del 2,1 al 3.

Así como en esta zona llamada irredenta encuentra Sigheli un «período eslavo», en el Trentino halla un «período tedesco».

La población del Alto Adigio ofrecía los siguientes resultados de 1900-1910: 1900.—Población total, 41.641.

100.

Alemanes, 36.258, 87 por 100.

Italianos, 5.383, 13 por 100.

1910.—Población total, 49.127.

100.

Alemanes, 45.162, 92 por 100.

Italianos, 3.965, 8 por 100.

En la Dalmacia, de los 800.000 habitantes, 450.000 son croatas; 90.000, serbios; 20.000, italianos; 200.000 son alemanes, checos, turcos, polacos y magyares.

¿Dónde está el fundamento del irredentismo italiano?

Se explica la oposición de Italia al Austria por lo siguiente:

Austria tenía posesiones en Italia

23 del corriente.

que eran un obstáculo para la realización de la unidad italiana. Pero hay que tener presente que no todos los territorios que se comprenden en la llamada «Italia irredenta» han pertenecido á Italia. Sólo trozos de la Istria y de Dalmacia han constituido parte de la República de Venecia; los otros territorios no han pertenecido nunca á los países que constituyen el reino de Italia. Trieste, Gorizia y el condado de Mitterburg, en Istria, han pertenecido durante siglos á Austria; y Trento, que sólo lleva un siglo de anexión austriaca, fué siempre un Obispado independiente.

Afortunadamente, para los socialistas reunidos en Londres, Francisco Crispi está enterrado; si viviera, les recordaría que Niza debe de ser de Italia, y que el plebiscito que le hizo caer en Francia era «violation de la libertad y contrario al derecho de nacionalidad», como lo escribió á Raiberti, diputado por Niza.

Hablaríamos de otros irredentismos sin más Egeria que la augusta e inmutable Historia.

VICENTE GAY

SUSCRIPCION NACIONAL

En favor de los ferroviarios católicos

Pesetas.

Suma anterior..... 4.621
D. Felipe Bustamante y Campanzano..... 25

Total..... 4.646

VASCONGADAS Y NAVARRA

Chocan dos automóviles cerca de Ermúa

Próxima Asamblea del Apostolado de la Oración en Durango

BILBAO 11.—El alcalde de Ermúa ha comunicado al gobernador civil que en la carretera de aquél pueblo chocaron, anteayer, de noche á una del mediodía, los automóviles de los señores marqués de Viana y D. Maximino Ibáñez Beltrán.

A consecuencia del accidente, resultó la señora de Ibáñez, con heridas, de pronóstico reservado; su esposo, con heridas leves, y el conductor, con contusiones en la cara.

—El carretero Julio Jorge, de Begona, ha sido atropellado por el carro que guía, resultando con contusiones en todo el cuerpo y conmoción cerebral.

En grave estado ha ingresado en el hospital.

VITORIA 11.—Los días 28 y 29 del corriente mes se reunirán, en Durango, los directores locales del Apostolado de la Oración, de la diócesis de Vitoria, bajo la presidencia del lectoral de la S. I. C. y Obispo electo de Burgos de Osma, D. Mateo Mugica.

Discutirán temas interesantes y adoptarán acuerdos.

Para la terminación de las reuniones y en acción de gracias, se organiza una solemne misa en honor del Sagrado Corazón de Jesús, que se celebrará el día 30.

—El domingo próximo se verificará la tradicional romería, en el cerro donde se levanta la basílica de Nuestra Señora de Estibariz, Excelesa Patrona de los alaveses.

Habrá Misa solemne, con sermón, á las diez de la mañana; Banquete en la hospedería y varios festejos. De Vitoria acudirán las autoridades provinciales y municipales y un gentío immense, pues es grande la devoción que se siente hacia aquella Virgen.

Irán también una banda de música y los tamborileros y chistilleros, organizándose varios «aurrekus» y danzas típicas. La concurrencia de los pueblos de la llanada de Alava ha de ser también numerosísima.

PAMPLONA 11.—Esta mañana han salido, por el ferrocarril de Plazaola, los pioneros, que practicarán ejercicios en Lumbier.

—The Times recuerda que todos los cables interoceánicos están en manos de los aliados, y que el Gobierno inglés, desde que comenzaron las hostilidades, anunció que toda transmisión de telegramas privados quedaba suprimida.

—Sia embargo, continuó aceptando despachos diplomáticos cifrados de los países neutrales, y ésta fué armada puesta en mano de los neutrales poco escrupulosos.

—Se sabe lo grave que es tal medida, y sin embargo, Alemania, con la convivencia de Suecia, pudo dirigir la guerra submarina.

—LONDRES 11.—El «Herald» afirma que Suecia sufrirá los rigores de los Estados Unidos en lo que concierne á los embargos.

—Las revelaciones de Lansing han sido hechas en un momento oportuno: en el que la Misión especial sueca trataba de obtener facilidades del Gobierno yanqui para el abastecimiento de Suecia.

—The Times recuerda que todos los cables interoceánicos están en manos de los aliados, y que el Gobierno inglés, desde que comenzaron las hostilidades, anunció que toda transmisión de telegramas privados quedaba suprimida.

—Sia embargo, continuó aceptando despachos diplomáticos cifrados de los países neutrales, y ésta fué armada puesta en mano de los neutrales poco escrupulosos.

—Se sabe lo grave que es tal medida, y sin embargo, Alemania, con la convivencia de Suecia, pudo dirigir la guerra submarina.

—LONDRES 11.—El «Liverpool Echo» refiere hoy que un cliente de una gran Compañía de seguros ha preguntado recientemente cuál sería el precio de una póliza basada en el hecho de que lord Kitchener estuviera todavía vivo en la fecha del 31 de Agosto de 1917. El cliente se reservó poder presentar la prueba de este hecho en un plazo de tres meses después de la firma de la paz.

—Los evaluadores del Lloyd de seguros contestaron que estaban dispuestos a aceptar la póliza por una suma de 250.000 francos al 5 por 100 de prima. El negocio ha quedado aceptado, y es motivo de grandes comentarios en Londres, pues indica que los medios financieros evalúan en 400 contra uso las probabilidades de la muerte del antiguo ministro de la guerra.

—LONDRES 11.—El «Manchester Guardian» dice que la opinión en los Círculos bien informados respecto al asunto de la Argentina-Suecia, que la acción de la Argentina para con Alemania y Suecia es lo más importante. Después viene América, que por razones especiales sentirá amargura, y que para la seguridad de su Ejérci-

co

—LONDRES 11.—El «Manchester

Guardian» dice que la opinión en los Círculos bien informados respecto al asunto de la Argentina-Suecia, que la acción de la Argentina para con Alemania y Suecia es lo más importante. Después viene América, que por razones especiales sentirá amargura, y que para la seguridad de su Ejérci-

co

—LONDRES 11.—El «Manchester

Guardian» dice que la opinión en los Círculos bien informados respecto al asunto de la Argentina-Suecia, que la acción de la Argentina para con Alemania y Suecia es lo más importante. Después viene América, que por razones especiales sentirá amargura, y que para la seguridad de su Ejérci-

co

—LONDRES 11.—El «Manchester

Guardian» dice que la opinión en los Círculos bien informados respecto al asunto de la Argentina-Suecia, que la acción de la Argentina para con Alemania y Suecia es lo más importante. Después viene América, que por razones especiales sentirá amargura, y que para la seguridad de su Ejérci-

co

—LONDRES 11.—El «Manchester

Guardian» dice que la opinión en los Círculos bien informados respecto al asunto de la Argentina-Suecia, que la acción de la Argentina para con Alemania y Suecia es lo más importante. Después viene América, que por razones especiales sentirá amargura, y que para la seguridad de su Ejérci-

co

—LONDRES 11.—El «Manchester

Guardian» dice que la opinión en los Círculos bien informados respecto al asunto de la Argentina-Suecia, que la acción de la Argentina para con Alemania y Suecia es lo más importante. Después viene América, que por razones especiales sentirá amargura, y que para la seguridad de su Ejérci-

co

—LONDRES 11.—